



Au secours des mineurs chiliens Par Campbell Morrison

En octobre 2010, lorsque 33 mineurs ont été secourus après avoir passé, fait sans précédent, 69 jours sous terre dans la mine de cuivre et d'or San José à Copiapó, au Chili, le premier ministre Harper a félicité les entreprises canadiennes qui ont apporté leur aide sous forme de savoir-faire et de matériel.

« Les Canadiens peuvent être fiers que des entreprises de leur pays aient participé aux opérations de secours en forant deux puits d'évacuation supplémentaires et en offrant des services de transport aérien, une expertise en matière de forage, des génératrices, des modules de logement temporaire ainsi que les premières communications par satellite sur place », a déclaré le premier ministre.

Parmi les héros méconnus de ces opérations se trouvent les délégués commerciaux du Canada au Chili. Leurs efforts en coulisse ont aidé à mettre en relation les entreprises canadiennes et les secouristes.

Dans les jours ayant suivi l'effondrement du 5 août qui a emprisonné les mineurs à 700 mètres sous terre, le sous-ministre chilien des Affaires étrangères, Fernando Schmidt, a invité l'ambassadrice du Canada au Chili, Sarah Fountain Smith, à venir le rencontrer. Ce dernier cherchait alors à obtenir l'aide des pays possédant un solide savoir-faire dans le domaine des mines.

En prévision de cette demande et dans une course contre la montre, Gonzalo Muñoz, un délégué commercial se spécialisant dans les mines, ainsi que ses collègues, le conseiller commercial Peter Furesz et le délégué commercial Brooke Grantham, ont commencé à dresser la liste des entreprises canadiennes ayant précisément l'expertise nécessaire dans cette situation. Lorsque M^{me} Fountain Smith s'est présentée à la rencontre, elle a pu fournir cette liste au sous-ministre Schmidt.

« Nous avons commencé à communiquer avec les entreprises immédiatement après l'effondrement de la mine, souligne Gonzalo. Nous étions très heureux de pouvoir aider à mettre en relation les entreprises qui souhaitaient contribuer aux efforts de secours. »

De nombreuses entreprises canadiennes ont participé aux opérations, qu'il s'agisse de Precision Drilling Corporation et de Barrick Gold Corporation, ou encore des entreprises moins connues comme Atco Structures & Logistics et Cementation Canada Inc.

« Les entreprises canadiennes ont offert leur aide et l'ont fait de manière très généreuse. Pour nous, notre rôle a été comme celui d'un intermédiaire qui facilite le jumelage des offres avec les besoins, ajoute Peter. Nous avons travaillé en étroite collaboration avec nos homologues chiliens et les entreprises canadiennes afin de veiller à ce que le type d'aide approprié se rende au bon endroit, au bon moment.

Nous avons fait partie d'une très vaste opération qui a véritablement mis à contribution des milliers de personnes. »

Le chef de cabinet du ministre chilien des Mines a tôt fait de souligner les efforts de l'ambassade dans une lettre publiée au mois d'août, indiquant que la réaction internationale était « touchante et encourageante ».

Ayant construit un puits d'évacuation supplémentaire connu sous le nom de « Plan C » pour les opérations de secours, l'entreprise Precision Drilling, de Calgary, a aussi témoigné sa reconnaissance à l'égard des efforts de l'ambassade. Cette dernière a joué un rôle de soutien essentiel pour l'entreprise en l'aidant à communiquer avec les autorités locales. Le 13 octobre, au lendemain du sauvetage des mineurs, la vice-présidente de Precision Drilling, Joanne Alexander, a envoyé une note à Brooke pour le remercier de son « appui tout au long du processus », en ajoutant qu'il était « très utile de savoir que l'on pouvait trouver de l'aide sur le terrain ».

Lorsque les mineurs sont remontés un par un, ramenés à la surface dans une capsule en forme d'ogive appelée Fenix II — elle-même le résultat d'une collaboration internationale —, une opération qu'a vue environ 1 milliard de personnes à la télévision, un drapeau canadien bien en vue a mis en évidence le rôle du Canada.

Pour exprimer la gratitude de son pays envers la communauté internationale et l'aide reçue, le ministre chilien des Mines, Laurence Golborne, a apporté en mars la capsule Fenix I (utilisée pour acheminer des matériaux aux mineurs et de ces derniers vers la surface) à Toronto, où elle a été exposée au salon commercial annuel de l'Association canadienne des prospecteurs et entrepreneurs. L'Association a d'ailleurs rendu hommage à l'équipe chargée de cette remarquable opération de secours en présentant au ministre Golborne un prix soulignant le travail exceptionnel.